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玩转废弃电器，装起电脑和激光雕刻机
痴迷于电子世界，这位兰陵少年屡获科创大奖

文/片 记者 高松 邱明

用捡来的电器元件
组装起“心头爱”

2023年新春，宋端安家中增添了些
许热闹与喜庆。与2020年夏天见到他时
相比，这个有些破落的小家并没有太多
改变，屋内大部分空间依旧被废旧的电
子元件和机器填满。

面向大门的矮桌格外引人注目，一台
39寸的电视机上，显示着电脑运行的程序。
桌面的一块木板上安装着内存条、硬盘、主
板、风扇等元件，数条连接线伸出与显示屏
相连，这便是宋端安口中的电脑。

“两根内存条是在废品站拆下来攒的，
电源是同学用不着了给的，主板和硬盘是
买的二手的，组装下来总共花了不到两百
块。这堆裸露着、看似杂乱的废旧零件，在
宋端安手中化腐朽为神奇。

很多家庭中几乎必备的电脑，对宋端
安而言是一件奢侈品。直到进入临沂市工
业学校学习，他才有机会摸到电脑。“学习
几天后发现系统很简单，我懂电路，又拆了
台维修的电脑研究，知道原理后觉得组装
一台并不难。”电子方面的天赋与努力，让
宋端安得心应手。为了拥有一台像样的电
脑，他还拿之前临沂市科学技术协会走访
慰问送的电视充当显示屏。

近一年里，电脑成为宋端安的“心头
爱”。有了这位性能不错、操作顺畅的“好搭
档”，他的不少奇思妙想得以落地。

在矮桌一旁稍高的柜子上，放着宋
端安近期的新“发明”，一台小型激光雕
刻机。“除了花不到70元买了激光头和控
制板，其他配件都是从旧家电上拆下来
的。”在宋端安的演示下，这台雕刻机只
要与电脑相连，从网上找到的图片用软
件处理后，便可在硬纸板或卡片上快速
雕刻出原图模样。

看似简单的操作，为了调整到合适的
激光模式、速度和尺寸，宋端安进行了数不
清的试验。学校发的饭卡、水卡等都成了他
的试验材料。“激光雕得深了、速度快了，图
案就黑成了一团。”摸着弯曲变形的卡片，

宋端安有些心疼，“还浪费过不少好材料。”
出于兴趣爱好，即使从未接触过激光知

识，宋端安抱着一种玩乐心态，步步尝试，直
到成功。与电子相伴的这些年，他获得了心
灵上的治愈与快乐，还懂得了坚持的意义。

再获省级科创大奖
始终想与电子为伴

16岁时，由于制作出电击捕鼠器和
太阳能电灯，宋端安分别获得第35届临
沂市青少年科技创新大赛一等奖和三等
奖，他也因此在当地出了名。当越来越多
人投来关切的目光，宋端安的生活并没
有受到太多影响，电子线路和元器件依
旧是他最好的玩伴。

进入临沂市工业学校学习后，宋端安
接触到系统完整的电子电路知识。广袤的
知识海洋令他痴迷向往，宋端安万分珍惜
这段学习经历。

在指导老师高卫强眼中，天赋是宋端
安走进电子世界的敲门砖，而努力给予了
他前行的力量。“他有兴趣，也很勤奋。住
校生一般早上6点半起床，宋端安基本不
到6点就起床到实验室里去练习，每次都
去得最早。”在专业课方面，宋端安也是全
班50多位学生中最好的。沉得下心、耐得
住寂寞，宋端安身上有着支撑他走下去的
研究素养。

2022年12月初，宋端安在一个省级科
创技能大赛中以电子电路撞调与应用项
目，斩获二等奖的好成绩，这份成功并不出
乎意料。

“宋端安学习自觉性很强，只要有任
何不懂的地方，他都会第一时间弄明白。
即使试验过程中出现难题，他也能保持沉
着冷静的心态去解决。”在指导过程中，高
卫强能够感受到宋端安对电子的浓浓热
爱，这份热爱也感染着他身边的同学朋
友。“班里孩子遇到难题都爱找他，他也丝
毫不吝啬于分享解答。”

2023年7月，宋端安就将从临沂市工业
学校毕业。不少老师都希望他有机会还是
要读大学，只有接受更深层次的教育，才能
学到更深更广的专业知识。宋端安也想接
着上学，但顾虑家庭状况能否支撑。他的父
母有智力缺陷，家中收入微薄，还要依靠当
地政府的帮扶政策满足生活所需，他担忧
将来深造的学费家里拿不出来。

未来究竟选择走哪条路，宋端安还没
想好。毋庸置疑的是，无论就业还是继续学
习深造，他始终想与电子相伴。

记者 夏侯凤超

为深入贯彻省、市安委办《关于扎实落实
“开工第一课”制度 加强企业复工复产期间
安全防范的通知》文件精神，进一步强化生产
经营单位安全生产主体责任落实，严防复工
复产期间各类生产安全事故发生，市园林和
林业绿化局认真谋划、周密部署，积极组织全
市园林和林业行业开展安全生产“开工第一
课”活动。

一是组织谋划用心。市园林和林业绿化
局始终高度重视安全工作，春节前组织各区
县、处室（单位）主要负责人召开全市园林和
林业行业森林防火和安全工作视频会议，研
究部署全行业安全生产“开工第一课”活动，
局主要领导强调，2023年是全面贯彻落实党
的二十大精神的开局之年，各区县、单位要
切实提高重视程度，扎实开展好“开工第一
课”活动。二是氛围营造用力。坚持“覆盖全
员、不落一人”的原则，指导全市公园景区、
园林绿化工程项目、国有林场，结合行业实
际，采取“线上+线下”教育形式，全力组织开
展“开工第一课”活动，市公园发展服务中心
组织市属9家公园景区举行“开工第一课”活
动，中心主要负责人张宝迎亲自授课，切实
营造浓郁安全氛围。三是教育培训用情。以

“开工第一课”活动为契机，围绕山东省政府
“八抓20项”等宣贯重点，指导行业内部分重
点单位接续开展“警示教育日”活动，组织基
层员工叙述心里感受、举行集体宣誓，引起
广大干部职工共鸣，唤醒敬畏生命、严守安
全的工作意识。目前，全行业累计开展活动
部门、单位63家，参与人员2587人次，活动覆
盖率、人员参与率均为100%。

记者 李楠楠

居民反映：
铁厂停产，热源没了

“春节最冷的那几天停暖了！”1月
31日，壹粉“爱的起点”告诉记者，他姓
张，是烟台莱州沙河镇居民，他所在的
中房嘉苑小区从腊月二十八（1月19日）
开始停暖，家里到现在也没有恢复热
度。

张先生说，给他们供暖的公司是烟
台华源热力有限公司，主要利用莱州庚
辰球墨铸铁有限公司生产产生的余热
进行供暖，此前供暖一直很稳定，但近
期由于铁厂效益不好、停产停工，热源
没了，小区里的备用供暖锅炉也没了，
到现在家里暖气也不热，而且此事影响
范围不止他们一个小区。

“我希望尽早恢复供暖温度，不能
恢复的话，希望热企能够及时退费赔
偿。”张先生说。

据了解，2020年9月，烟台华源热力
有限公司开始筹备沙河镇集中供热工
程，9月25日正式开工，12月10日建成投
产供热，第一年就覆盖了近1 5 0 0户居
民。供热时间为每年11月10日至次年的
3月26日，供热天数为136天。供热价格
为非居民建筑按建筑面积35 . 2元/平方
米，居民住宅按建筑面积23元/平方米
收取；今年非居民建筑暂按建筑面积30
元/平方米收取。

热企回应：
没有停暖，一直在抢修

针对张先生反映的问题，记者致电
烟台华源热力有限公司。工作人员回
应，没有停暖，而是在一直抢修，预计这
一两天就能逐步恢复供暖。

针对张先生反映的没有热源的问
题，烟台华源热力有限公司工作人员
说，庚辰铁厂（莱州庚辰球墨铸铁有限
公司）由于效益不好，暂时停工。热力公
司为了保证正常供热，紧急购买了两台
燃气锅炉作为备用热源。

这期间，部分用户出现家里暖气
不热的问题，可能是由于更换热源出
现了一些管道问题，目前正在积极维
修中。公司领导承诺一周后恢复正常
供暖。

沙河镇政府：
问题已协商解决

对于热企的回复，张先生不认可，热源
没了，两台燃气锅炉发挥的作用有限，基本
上是“小马拉大车”。热力公司说没有停暖，
但为什么家里的暖气片一直不热呢？谁能
监督热力公司有效落实承诺？

对此，记者致电莱州市住房和建设
管理局燃气供热服务中心，工作人员答
复，他们主要负责城市集中供暖，乡镇
供暖问题由属地负责。

随后，记者多次致电莱州市沙河镇
人民政府，辗转联系到分管的副镇长孙
卫忠。孙卫忠告诉记者，目前华源热力
采用庚辰铁厂的生产余热供暖的用户
大概有4700户，由于市场原因，腊月二
十九铁厂停产检修设备一个月。为此，
镇政府积极筹集资金，购买燃气锅炉，
及时启动备用热源。

针对群众反映的供暖效果不好、暖
气片不热的问题，孙卫忠回应时表示：
一是由于前几天寒潮降温；另外热力公
司今年的供暖面积扩大，增加了部分平
房供暖；还有就是此前铺设的是大功率
供暖管道，更换热源后，需要调整适应。
孙卫忠说，目前，问题已经协商解决，温
度在逐步提升。另外，供暖企业已经签
订了承诺书，对于供热温度仍然不达标
的用户会按照有关规定给予退费。

沙河镇居民一周后能否恢复正常
供暖？齐鲁晚报·齐鲁壹点将持续关注。

度过“最冷”春节，居民盼暖心切
烟台沙河镇回应：热企已签承诺书，供暖仍不达标将依规退费

两年时光，院里樱
桃树的变化不易察觉，
反倒是宋端安的个头长
高近10厘米。眉宇间还
是稚嫩少年模样，只是
他的“玩具”已不满足于
修理家用电器。

2020年，16岁的兰
陵农家娃用捡来的电器
元件“组装”不废弃的人
生，接连捧回省、市科技
创新大奖。如今，接触到
广袤知识海洋，获奖履
历愈发精彩。一堆旧零
件，再花200多元，他就
能组装起电脑和激光雕
刻机。未来或许尚不可
知，宋端安正思考着属
于自己的前路。

济南市园林和林业绿化局：

用心用力用情开展好
“开工第一课”活动

近日，烟台莱州沙河镇居民、
壹粉“爱的起点”在齐鲁壹点情报
站反映：“莱州市沙河镇华源热力
有限公司从腊月二十八到现在停
暖，供暖遥遥无期。”希望记者予
以关注。

宋端安正在组装电脑。
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